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2024, année des Jeux olympiques à Paris est  aussi
l’année des  90 ans, de l’armée de l’Air et de
l’Espace créée en tant qu’armée indépendante le 2
juillet 1934 (suite au décret du 1er avril 1933),
après la RAF (1918). L’armée de l’Air et de l’Espace
est antérieure à  l’US Air force ( 1er septembre 1947
à partir de l’US Army Air Corps puis US Army Air
Force) .

Pour nous, Secteur Yvelines de l’ANORAAE, 2024
sera aussi le 107ème anniversaire de la mort du
Sous-lieutenant DORME,  parrain de la Base Aérienne
107 de Villacoublay, abattu le 25 mai 1917 aux
alentours de Reims. Cet anniversaire sera célébré
par une cérémonie organisée par la BA 107 à
laquelle nous serons partie prenante.

Il est de coutume, en  début d’année,  de faire un
petit retour en arrière, non pas par simple plaisir
parfois narcissique, de regarder en arrière, mais
l’histoire est causale, les effets s’enchaînent, entrant
parfois en résonance, et il faut souvent de sérieux
coups de barre (de stick pour nous ?) pour revenir à
une trajectoire sinon optimale, du moins plus
‘acceptable’’.

L’année 2023 a été marquée par plusieurs jours
d’émeutes, du 27 juin au 7 juillet dans une ambiance
post( ?) COVID-19.  Le pic des effets de la pandémie,
apparue fin 2019 générant en 2020 un
ralentissement, voire un gel des activités
économiques et associatives, est passé épidémique
mais il reste des « scories ». Le COVID reste là au
grès de ses différents variants et ses effets en
particulier sur les comportements acquis perdurent
avec leur impact sociétal. 

Au niveau international 2023, fut une nouvelle
«Annus horribilis». Les années s’enchainent avec
des événements lourds, tragiques ou porteurs de
risques qui s’amoncellent.

L’invasion russe de l’Ukraine, dans la nuit du 23 au
24 février 2022 (corollaire de la guerre russo-
ukrainienne commencée en février 2014?)  a marqué
le début d’une guerre, la première en Europe depuis
1945, à nos portes disent certains, même si les 

Par le Capitaine (h) Jean-Louis FANJEAU

bombardements de Belgrade sont plus proches que
ceux de Kiev. 
Loin d’être une guerre éclaire comme lors de la
première guerre du golfe ou une « charge de
cavalerie » à l’image de la seconde, cette invasion
s’est transformée en conflit avec d’âpres combats
pour des « sauts de puce », avec un déploiement de
nouveaux matériels. Ce conflit a recréé
l’antagonisme est-ouest, commence à faire naître
des dissensions en Europe et masque (et encourage
?) d’autres velléités ( Chine-Taiwan, Corées).

Alors que le conflit ukrainien persiste, le 7 octobre le
Hamas perpètre un massacre de masse, avec des
mutilations et une sauvagerie que nous avions
connu en Algérie, prend des civils de tout sexe et de
tout âge en otages (et non des prisonniers de
guerre). La riposte d’Israël, à la mesure de
l’ignominie perpétrée, réactive la tension au moyen
orient, et induit des attentats et des meurtres,
contre une composante historique de notre
population. 

Avec le démantèlement de l’URSS et sa dissolution le
26 décembre 1991, nous étions entrés dans un
monde qui n’était plus sous la menace d’une crise
majeure pouvant dégénérer en confit nucléaire mais
que nous devinions très dangereux car instable.
Face à cette nouvelle situation, nous nous sommes
reconfigurés, adaptant notre défense avec des
réductions de crédits, dissolutions d’unités,  
suspension du service national…mais probablement  
un peu trop focalisés sur ces conflits dits
asymétriques nous avons minimisé le risque d’une
uerre dite de «haute intensité ».  
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Nous avons aussi pêché en délocalisant de trop, en
nous basant sur les seuls critères économiques, pire
en laissant filer ou détruire des industries, donc des
compétences, des savoirs faire, dans des domaines
cruciaux ou d’avenir.

Notre indépendance énergétique en est un exemple.
Dans la crise ukrainienne, les sanctions
économiques contre la Russie associées aux
mesures de représailles russes, ont montré notre
faiblesse et notre dépendance dans ce domaine. Le  
conflit entre Israël et le Hamas induisant un risque
sur nos approvisionnements ont enfin brisé le tabou
du retour à l‘électronucléaire, n’en déplaise aux
funambules de l’écologie aveuglés par leurs dogmes.
Pour mémoire la montée en puissance de
l’électronucléaire français est née de l’embargo
pétrolier des pays du Moyen-Orient lors de la guerre
du Kippour (6 au 24 octobre 1973).

Simple coïncidence ? Les crimes du Hamas
interviennent exactement 50 ans après la guerre du
Kippour. 

Dans les productions industrielles, relocaliser, idée
jugée strictement impossible dans un passé récent,
refait surface mais que de dégâts, peut être
irréparables ont été commis ... même récemment !

Ces trois « guerres », pour employer un terme
souvent galvaudé, nous ont réveillés. Espérons que
ce réveil ne soit pas suivi d’un assoupissement
(comme à l’accoutumée) et signe des temps on peut,
outre les discours, citer le plan en cinq chantiers
pour « produire plus et plus vite »(lien en annexe).

En ces temps difficiles, l’Armée est sur tous les
fronts :

COVID 19 avec son action primordiale dans la
logistique de distribution des doses de vaccin, le
rôle des personnels des hôpitaux et  structures
militaires mises à disposition, la contribution au
désengorgement des hôpitaux avec transport
des malades.
Dans cet effort, il ne faut pas omettre l’action de
réservistes dont des réservistes citoyens non-
soignants venus renforcer des équipes
médicales.
Hors de nos frontières, notre Armée,
particulièrement notre armée de l’Air et de
l’Espace, est présente dans les régions secouées
par des conflits :

La guerre en Ukraine a imposé le pré-
positionnement de nos forces dans des zones
menacées ou en limite des zones de conflit
pour servir de ligne rouge à ne pas dépasser
par la fédération de Russie. Un peu comme
l’étaient nos troupes en Allemagne lors de la
guerre froide, indicateur de la volonté
adverse de menacer nos intérêts vitaux.
La crise Israël-Hamas, et le risque
d’envenimement  ont nécessité l’envoi de
forces sur zone, dont la Marine nationale,  
pour protéger les lignes de communications
déjà attaquées. 

Récemment à l’étranger, lors de crises ou de
la venue au pouvoir de dirigeants hostiles,
pour participer à l’évacuation de nos
ressortissants et des civils d’autres
nationalités. 

Enfin dans nos frontières, notre Armée continue
à assurer un rôle crucial dans le maintien de la
sécurité face au risque accru d’attentats,
conséquence ou ayant pour excuse, le conflit au
Moyen-Orient.

Dans ce contexte, si le retour à un service national
est illusoire, dans un proche avenir, faute de
personnel d’encadrement, de matériels et
d’infrastructures indispensables, conséquence des  
coupes drastiques passées, l’augmentation des
réserves est la bienvenue mais atteindrons-nous le
volume escompté ? 

Dans ces réserves, il faut compter la Réserve
citoyenne et si des individus ne comprennent pas
que leur grade n’est qu’honorifique, souvent
confortés dans leur « illusion» par un uniforme, la
plupart participe à une des missions confiées aux
réserves : le rayonnement grâce à leur implantation
dans la société civile, certains réalisent des missions
au profit de l’institution ou occupent des fonctions
dans nos associations.
La suppression des grades honorifiques est un
mauvais signal en direction de cette réserve, les
privant d’une forme de leur légitimité devant la
société civile, légitimité par l’institution matérialisée
par ces grades. Cette suppression les prive de la
seule forme de reconnaissance dont ils bénéficient
car inconnus du BARAAE.

Dans cet environnement, quel est notre rôle ?

Il est fondamental dans un esprit de cohésion
nationale indispensable dans les crises.

Beaucoup de nos membres, bénéficiant d’un ESR ou
d’un CBSP ont un rôle individuel actif direct avec
leur unité de rattachement.
Tous contribuent au rayonnement de l’armée de l’Air
et de l’Espace, au lien Armée-Nation
particulièrement auprès des jeunes.

Avec son Conseil Consultatif National, l’ANORAAE  
dispose d’une structure de réflexion pouvant
travailler pour l’institution.

Le président National est auditionné par les
commissions défense du Sénat et de l’Assemblée
nationale.

Au niveau local, les secteurs sont présents, et actifs
dans les rallyes citoyens, certains apportent leur
concours aux BIA, aux escadrilles Air-Jeunesse.
Ambassadeurs auprès de la société civile, ils
organisent des visites, expositions  et conférences «
ouvertes » à tous …
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Pour aller plus loin :

Émeutes de Juin 2023
https://www.vie-publique.fr/en-bref/291589-emeutes-de-lete-2023-la-reponse-du-gouvernement

Produire plus et plus vite (économie de guerre)
https://www.defense.gouv.fr/actualites/economie-guerre-5-chantiers-produire-plus-plus-vite

Et protection du savoir : focus sur les militaires et anciens militaire
https://dicod.hosting.augure.com/Augure_Dicod/default.ashx?WCI=EmailViewer&id={c26cb079-a6f1-4340-9092-
b825f8eb9e81}
https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/article_jo/JORFARTI000047915038
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Enfin les membres à titre individuel ou en groupe
participent aux manifestations locales ou nationales
du devoir de mémoire … ou en organisent.

L’ANORAAE n’est donc pas une simple amicale, elle a
un rôle à jouer et si régler la cotisation est l’élément
matérialisant, pour un membre, l’appartenance à
cette communauté en contribuant à son effort finan-

cier, l’implication personnelle dans les actions et le
fonctionnement est essentiel pour notre ANORAAE,
pour assurer son rôle, sa raison d’être.

L’ANORAAE et l’ANSORAAE sont les seules
associations à avoir signé une convention avec
l’armée de l’Air et de l’Espace.
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NOS CAMARADES DISPARUS

2023 a vu partir trois de nos camarades :

Le Lieutenant-colonel Daniel DENQUIN 
Le Colonel Paul HOURWITZ
Le Colonel Gérard TOUSSAINT

Merci à Michel DARGELOS et Serge MIRVAUX
d’avoir été présents aux cérémonies. 

NOUS ACCUEILLONS  DEUX
NOUVEAUX CAMARADES

Bienvenue au 
Capitaine Bernard LONGATTE 

      qui rejoint l’ANORAAE
Commissaire Principal Dominique FENOGLI
venant su secteur 430 Paris

S o u v e n t  c e s  d é c è s  n o u s  s o n t  c o n n u s  q u e  t r è s  t a r d i v e m e n t ,  
d ’ a u t r e s  n o u s  r e s t e n t  i n c o n n u s  e t  n o u s  l e  r e g r e t t o n s  !

Source des photos : Pixabay



Le mercredi 24 janvier 2024, Madame la Colonel
Géraldine BORREL présentait ses vœux. Parmi les
invités, figuraient les  présidents des secteurs d’Ile-
de-France de l’ANORAAE et de l’ANSORAAE, des
réservistes citoyens et quelques équipiers des
Escadrilles Air Jeunesse… beaucoup de monde dans
la salle de sport du gymnase de la base.

Après la présentation de ses vœux, Madame la
Colonel présenta les activités de l’année 2023 de la
base aérienne 107 : activités courantes de MASA,
transports de personnalités, Vigipirate…mais aussi
liées à la conjoncture internationale telles que le
rapatriement de concitoyens ou à des activités
sportives telles que la coupe du monde de rugby. 

La rétrospective 2023 a été suivie d’une
présentation des points forts prévus pour l’année
2024, points qui occasionneront une charge
importante à la base et la création de structures
d’accueil provisoires : Anniversaire de la Libération,
Jeux olympiques et Para-olympiques avec un impact
notable sur les activités des unités, mais aussi le
107ème anniversaire de la mort du Sous-lieutenant
DORME.

VŒUX DE  MADAME LA  COLONEL  COMMANDANT
LA  BASE  AÉR IENNE  107

Après un diaporama récapitulatif de l’année 2023 et un remerciement au
service des sports, ce fut le temps des échanges et des retrouvailles pour
certains autour de la galette des rois.

Une cérémonie fort sympathique.   

VŒUX DU C I IRAAE

Le samedi 27 Janvier 2024, le Capitaine Saad AQEJJAJ présentait les vœux du CIIRAAE.

Après une présentation de la composition du CIIRAAE et un rappel de ses principales activités en 2023, était
abordé l’avenir de la gestion des réservistes.

La disparition des CIIRAAE est certes acté et les réservistes opérationnels seront gérés par la DRH de la
base. Actuellement, on ne connaît ni la date effective ni le mode de passage à la nouvelle organisation. Mais
les CIIRAAE, c’est aussi autre chose. 

Si, sur la base de Villacoublay, les conférences passées, souvent de très haut niveau ont presque disparu, il
restait encore une ou deux conférences d’informations annuelles ouvertes aux honoraires. Le bulletin du
CIIRAAE était une source d’informations et un des derniers maillons reliant la plupart des honoraires à la
base, lien tenu qui évitait la perte de contact très difficilement réversible. 

Source des photos : ANORAAE



2023 a été marquée par trois événements majeurs dans nos
activités.

Le Rallye citoyen 2023 des Yvelines ;1.
La visite-conférence « Dassault Systèmes » ;2.
Le dîner- conférence annuel à l’École militaire.3.

1. RALLYE CITOYEN 2023 DES
YVELINES 

Le Rallye citoyen des Yvelines comprenait deux phases pour
les lycéens : Une phase concours et une phase récompense
avec le vol découverte.

Phase 1 - Le secteur au devant des lycéens au Lycée
Militaire de St Cyr 

Après un « galop d’essai » en 2022, le deuxième Rallye
citoyen des Yvelines s’est déroulé mardi 6 juin 2023 dans
l’enceinte du Lycée militaire de Saint-Cyr-l’Ecole. Le choix du
site, pour cette manifestation, était en parfaite adéquation
avec le thème : « L’engagement à travers l’esprit Leclerc». 
Le lycée militaire est établi sur le site, reconstruit, de l’ École
militaire spéciale (Saint-Cyr) où le futur Maréchal Leclerc fut
élève puis instructeur. 
Les locaux ayant été rendus inutilisables par les
bombardements de la RAF des 22 et 25 juillet 1944 (500
tonnes de bombes détruisirent 92% de la ville), à son retour
de Cherchell (Algérie) en juin 1945, l’École militaire spéciale
s’installa à Coëtquidan (commune de Guer dans le Morbihan)
sur un site où elle faisait ses manœuvres avant guerre.
Dans ce Rallye, dix équipes d’une dizaine d’équipiers chacune
avec « accompagnateurs » (professeurs des 4 lycées
participant et personnels du lycée militaire) « concouraient ».

Cette année participaient à ce rallye :
Le lycée Sonia Delaunay de Villepreux ;
Le lycée Marie Curie de Versailles ;
Le lycée Jean Perrin de Saint-Cyr-L’École ;
Le lycée Les Sept Mares d’Élancourt.

Le secteur 460 Yvelines était présent avec des membres du
secteur 420 Hauts-de-Seine, dont Tanneguy AUDIC de
QUERNENN son Président, secteur ami et vieux complice des
rallyes citoyens (et autres activités) avec lequel nous avons
eu le plaisir de participer de ceux au mémorial de l’Escadrille
La Fayette à Marnes-la-Coquette à ceux au Mont-Valérien en
passant par l’étang de Trivaux mais en fait n’y a-t-il pas
qu’UNE ANORAAE.
Le passage dans notre stand se décomposait en 3 parties :

L’accueil avec présentation de ce qu’est un réserviste, et
ce qu’est l’ANORAAE, son action (avec une présentation
rapide des actions de la Commission armées-jeunesse -
CAJ );
Un QCM sur la reconnaissance d’aéronefs;
Une conclusion avec une ouverture sur le risque NRBC
présent dans les esprits à cause de la crise ukrainienne et
une explication « imagée » de la dissuasion.

 
Les équipes étaient notées sur leur présentation et le QCM.

25 minutes pour chaque passage d’équipe c’est court mais
«tenable» et on trouve même le temps de présenter aux pro-

RÉTROSPECT IVE  2023
fesseurs accompagnateurs, les actions que peut mener l’ANORAAE au
profit des lycées avec remise des deux derniers numéros « Azur et Or
» et un petit document, rédigé par le secteur, sur le risque NRBC. 

Les autres stands étaient armés par :
La fédération nationale André MAGINOT ;
L’association des anciens et amis de la 2e DB des Yvelines ;
L’ANOPEX ;
L’ONACVG ;
La police nationale ;
La Gendarmerie nationale ;
Le CIRFA (Terre ?) ; 
Les sapeurs pompiers ;
…

Après une journée s’achevant par le moment symbolique de la
descente des couleurs devant tous les participants et acteurs, arrive
le moment attendu de la remise des prix dont le premier : le vol
découverte, offert par l’ANORAAE Yvelines, est remis au lycée Les
Sept Mares d’Élancourt par la colonel Géraldine BORREL,
commandant la BA107 « Sous-lieutenant René DORME » et DMD des
Yvelines et le Capitaine (H) Jean-Louis FANJEAU Président du Secteur
460 Yvelines.

Source des photos : ANORAAE



En souvenir de cette journée mémorable, les quatre lycées ont reçu
un poster dédicacé par tous les pilotes de la Patrouille de France et
remis par la Colonel Géraldine BORREL.
Une manœuvre complexe, regroupant des organismes très
différents pour une action en général hors de leur spectre et
managée de façon brillante par le Lieutenant-colonel Bruno
GAGNAIRE (DMD Adjoint) avec le soutien logistique du Lycée
Militaire de Saint-Cyr-l’École et de la ville du Chesnay-
Rocquencourt. 

CNE (h) Jean-Louis FANJEAU

Phase 2 - Vol découverte pour les lauréats du Rallye Citoyen 2023

Une merveilleuse rentrée scolaire pour les lauréats du Rallye
citoyen des Yvelines.

Mercredi 20 septembre, nous retrouvions les lycéens du lycée des 
Sept Mares d’Élancourt, équipe gagnante du premier prix, le « Vol
Découverte » offert par l’ANORAAE YVELINES.  

Les vols ont été réalisés avec deux avions, de l’aéroclub « Marcel
Dassault » à Chavenay, réalisant plusieurs rotations. 
Après une « visite prévol » qui a intrigué certains élèves, décollage
avec une météo idéale, certains diront un « temps de prélat ». 
Ces vols ont permis aux lauréats et à leurs accompagnateurs de
profiter au mieux de ces paysages et de ces vues que seuls
permettent les vols sur avion de tourisme. 
Les groupes restés au sol, attendant leur tour, ou ayant terminé leur
vol, ont pu visiter la tour de contrôle.

Mais le vol n’était pas le seul moment fort de l’après midi. En effet
madame Béatrice PIRON, députée de la troisième circonscription
des Yvelines, venue assister à une présentation de l’avion électrique
« Velis » s’est entretenue avec le groupe. Ce fut probablement, pour
les lycéens, une première approche de la « vie civique », un
entretien parfait dans le cadre d’un Rallye Citoyen.
Enfin pour finir la journée, tous ont profité du « pot » offert à
l’occasion de la présentation du « Vélis ».

Merci aux pilotes des deux appareils retenus pour ces vols et à
toute l’équipe de l’aéroclub « Marcel Dassault » pour son accueil

R o u l a g e  a u  s o l  p u i s  d é c o l l a g e A v a n t  o u  a p r è s  l e  v o l  :  
V i s i t e  d e  l a  t o u r  d e  c o n t r ô l e

V i s i t e  p r é v o l P r ê t s  p o u r  l e  v o l

A v e c  M a d a m e  l a  D é p u t é e L e   «  p o t  » . . s a n s  a l c o o l  d a n s  l e  h a n g a r
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Le mardi 10 octobre 2023, une visite-conférence était organisée à
notre demande dans les locaux de Dassault Systèmes, véritable
campus, à Vélizy-Villacoublay.

Cette conférence était ouverte aux autres membres de l’ANORAAE
mais également, comme à l’accoutumée, à certaines personnes
extérieures. Nous eûmes ainsi le plaisir de retrouver des membres
d’autres secteurs et des personnes invitées par des membres de
l’ANORAAE.

Cette conférence a mobilisé trois cadres de Dassault Systèmes qui
nous ont présenté l’entreprise et son historique caractérisée par
une croissance externe importante avec l’achat d’entreprises
expertes dans les domaines de la modélisation numérique.
Des exemples de modélisation numérique nous ont ensuite été
fournis, avec des explications techniques très claires : des avions
certes, avec présentation de différentes configurations (nombre de
moteurs, implantation, géométrie…) en fonction des
caractéristiques voulues, mais aussi d’autres objets complexes
comme les automobiles. Dassault Systèmes est en effet aussi un
laboratoire numérique s’adressant à une très large clientèle.
L’équipe nous a présenté également l’impact de ses technologies,
autre que celui de la seule modélisation, dans le domaine du « Cycle
de vie » par exemple. 
Le  « Cycle de vie » est l’instrument utilisé pour la conduite de pro-

jet, depuis la décision de lancer une étude jusqu’à la fin de vie du
produit en passant par toutes les phases de décision. Si ce « Cycle de
Vie » est certes un « outil ancien » déjà utilisé par General Electric,
Bull… Il est « révolutionné » par « l’intelligence artificielle » qui n’a
en fait d’intelligence que ce dont on la nourrit. 
Le sujet le plus captivant fut, sans nul doute, le « jumeau virtuel » qui
consiste à créer un objet numérique correspondant à l’objet réel avec
toutes ses caractéristiques.

Plusieurs exemples furent montrés comme :
Le « maintien en condition opérationnelle » d’un avion tel que le
Rafale, en « mappant » une photo ou radiographie avec l’objet de
référence numérisé ;
La préparation d’une opération chirurgicale en vérifiant et
validant les gestes opératoires sur le jumeau numérique ; un
apport majeur pour les opérations critiques ou à risque.

A la fin de la conférence, Dassault Systèmes nous a offert un buffet et
nous pûmes ainsi échanger avec les conférenciers.

Ce fut une visite-conférence mémorable qui place la barre très haut.

Remarques hors conférence :
Site de l’entreprise : https://www.3ds.com/fr/
Capitalisation boursière de Dassault Systèmes : près de 59
milliards d’euros contre 15,12 pour Dassault Aviation 

2 .  V IS ITE  S ITE-CONFÉRENCE  DU 10  OCTOBRE  2023

U n e  b o n n e  c l ô t u r e  d u  R a l l y e  c i t o y e n  2 0 2 3
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Le jeudi 7 décembre 2023,  les secteurs 420 Hauts de Seine et 460
Yvelines organisaient leur traditionnel dîner-conférence de fin
d’année sur le thème de l’économie de guerre en Ukraine.

Ne se limitant pas au seul thème de « l’économie de guerre en
Ukraine », le Général Walter ARNAUD aborda la situation géopoliti-

3 .  D ÎNER-CONFÉRENCE  DU 7  DÉCEMBRE  2023 À  L ’ ÉCOLE  MI L I TA IRE
(75)

L ’ é c o n o m i e  d e  g u e r r e  e n  U k r a i n e
P a r  l e  G é n é r a l  W a l t e r  A R N A U D

que, les chaînes de décision et son expérience dans les relations
avec ses interlocuteurs ukrainiens.

Une conférence appréciée de tous dans le cadre prestigieux de la
rotonde de l’École Militaire qui fut suivie par un excellent dîner dans
une atmosphère conviviale.

Source des photos : ANORAAE



L’ÉCONOMIE DE GUERRE  
pothèse complètement absurde, surannée et nous retrouvons cette
vieille maxime attribuée à Vergèze : « Si vis pacem, para bellum ».
Ainsi, en ces temps « critiques, incertains », c’est notre cas
actuellement, en Europe, il faut d’abord remettre en état notre
appareil industriel. Si ce n’est pas encore une économie de guerre,
à proprement parler, c’est, pourrait-on dire, du « préventif ».

Un plan en 5 chantiers pour produire plus et plus vite a été élaboré :
1. Visibilité pour les industriels : Les industriels ont besoin de
visibilité à long terme pour réaliser des investissements coûteux ;
2. Simplification avec une analyse de la valeur en amont, car c’est
au plus tôt dans la conception des produits qu’on peut éviter une
complexité inutile ;
3. Sécurisation des chaînes d’approvisionnement et suppression ou
contrôle des goulots d’étranglement ;
4. Recrutement (et donc formation) ;
5. Financement : lever des fonds pour investir.
Dans cette optique, nous retrouvons le fond de la proposition faite
dans la Loi de Programmation Militaire pour contrôler les ventes de
nos industries critiques.

L’économie de guerre est un facteur essentiel de la résilience d’une
nation, de sa résistance au choc de la guerre...

https://www.defense.gouv.fr/actualites/economie-guerre-5-
chantiers-produire-plus-plus-vite

Ce thème « L’économie de Guerre en Ukraine », est un  sujet idéal
qui milite pour l’introduction d’un petit chapitre, plus général mais
dans le spectre des préoccupations actuelles en France.

« L’économie de guerre est un type d'économie dans laquelle les
besoins de la guerre sont satisfaits prioritairement, par prélèvement
autoritaire (réquisition, livraisons obligatoires...). Dans une
économie de ce type, le pouvoir d'achat effectif de la population est
forcément bas, puisque l'appareil de guerre ponctionne largement
la production ».
A cette définition donnée par « Alternatives économiques », il faut
intégrer l’impact lié à la ponction de population amenée à
combattre ou assurer la logistique du conflit une fois celui-ci
déclenché.

Nous avons connu ceci pendant les deux guerres mondiales et
particulièrement la première avec la « féminisation forcée » dans
tous les secteurs d’activité afin de compenser les hommes partis
combattre, voire pour occuper des postes non-combattants dans
l’armée pour libérer des « combattants ». Cette féminisation eut un
rôle décisif dans l’évolution du statut des femmes en France.
Ceci est encore plus vrai actuellement en Israël où l’armée est
essentiellement une armée de réservistes (hommes et femmes)
avec dans ce cas un handicap particulier : le temps, temps que peut
tenir l’économie, la vie d’une nation soumise à une telle pression.
Nous ne sommes pas dans ce schéma mais nous avions oublié
qu’une guerre classique, dite de Haute intensité, n’était pas une hy-

DEVOIR DE MÉMOIRE
Une des missions de l’ANORAAE est de contribuer au devoir de
mémoire par respect pour nos anciens et leur sacrifice, qui nous ont
permis d’être actuellement libres et pour rappeler que cette liberté
doit se gagner.

Beaucoup de nos camarades étaient présents aux cérémonies
locales(armistices…) mais un merci particulier à Michel DARGELOS, 

présent à presque toutes les nombreuses commémorations à Versailles
(au titre de ses nombreuses associations).
 

Nous étions aussi présents à la cérémonie d’hommage aux harkis, en
souvenir des victimes des guerres en Indochine, en AFN…et à certaines
cérémonies du Ravivage de la Flamme sous l’Arc-de-Triomphe.  
                                                                                                              

Une de nos adhérentes assistait à la messe des Ailes brisées.

RÉUNION ANNUELLE (DITE “AG DE SECTEUR”) 2024

Renouvellement du tiers sortant du Comité de secteur :
Ont été élus ou réélus

CNE Jean LARDILLIER
CNE Jean-Marie PERRIN
LCL Aurélio SABELLA

 

 

Election du président ;
Le Président sortant le Capitaine (h) Jean-Louis FANJEAU a été réélu
Président de secteur.

 

Cette réunion s’est tenue le mercredi 7 février 2024 au Restaurant Les Ailes Volantes (Aérodrome de Saint-Cyr-l’Ecole)

 

Secteur Yvelines (460) de l’ANORAAE
Directeur de la rédaction : Capitaine (h) Jean-Louis FANJEAU
Courriel : 

Adresse du siège de l’ANORAAE : Maison de l'Aviateur - 3 rue Nationale 92100 Boulogne-
Billancourt
Courriel : siege@anoraa.org
Téléphone : 01 84 19 11 62 / 64
Site : www.anoraa.org

https://www.defense.gouv.fr/actualites/economie-guerre-5-chantiers-produire-plus-plus-vite
https://www.defense.gouv.fr/actualites/economie-guerre-5-chantiers-produire-plus-plus-vite
http://www.anoraa.org/


27 juin 2023, à l’heure où blanchit la campagne, direction
sur la base aérienne d’Orléans-Bricy (BA 123) « Charles
Paoli » pour couvrir les répétitions générales aériennes
du 14 juillet (avant la dernière répétition sur les Champs-
Elysées). 
Ce moment essentiel permet à tous les équipages d’être
fin prêts pour le jour J sur les Champs-Élysées et offre un
aperçu grandeur nature du défilé aérien, auquel près de
100 aéronefs participeront.

Cette répétition dans des conditions réalistes, grâce à la
piste de la base d’Orléans représentant l’axe des Champs
Elysées, plus qu’un entrainement est un exercice de
précision qui doit répondre à deux objectifs :

Respect de la chronologie des « tableaux » imposés,1.
Respect de l’axe et du tempo du défilé aérien au-
dessus des Champs-Elysées.

2.

Durant toute la matinée, le ciel orléanais a été traversé
par des Rafale B et C, des Typhoon, des Mirage 2000 D et
5, des F16 sans oublier le célèbre A400M Atlas pour le
plus grand plaisir des militaires de la base, des
réservistes et de la population venue admirer ce ballet
aérien ….

RETOUR SUR LES  RÉPÉT IT IONS AÉR IENNES
DU 14  JU I L LET  2023

L’après-midi fut réservé à un moment d’échanges avec les
équipages et avec le général de division aérienne Thierry
Gouaichault, responsable du défilé aérien du 14 juillet
2023. 
Nommé commandant en second et adjoint « territoire
national » du Commandement de la Défense aérienne et
des opérations aériennes (CDAOA) le 1er septembre 2022,
il a sous responsabilité la planification et la conduite du
défilé aérien militaire, la sécurisation dite « 3D »
(Décourager, Défendre et Défaire) du défiler aérien sans
oublier la « bulle de protection ».

La dernière répétition aérienne eut lieu en haut de l’Arc de Triomphe en présence de nombreux officiels mais également
ouverte aux touristes ce qui a été source plus de gène qu’autre chose lors des prises de vue.

R É P É T I T I O N S  A É R I E N N E S  D E  L A  B A  1 2 3  À  L ’ A R C  D E
T R I O M P H E

D E R N I È R E  R É P É T I T I O N  A É R I E N N E  S U R  L E S  C H A M P S -
É L Y S É E S

Source des photos : ANORAAE

Par  l e  Cap i ta ine  ( r c )  Laure  FANJEAU



LE THÈME DU 14 JUILLET 2023 : « LES
FORCES MORALES »  

Dans le cadre du tableau aérien « Défense du territoire européen »,
nous avons pu remarquer voler, aux côtés des aéronefs français
(Rafale b, Rafale c et Mirage 2000-5), deux F-16 de la Belgian Air
Force et un Typhoon appartenant à la Royal Air Force.

AUTRES  INFORMATIONS SUR LE  14  JU I L LET  2023

Source de la photo : ANORAAE

L’INDE, L’INVITÉE D’HONNEUR 

En 2023, l’invitée d’honneur était l’Inde à l’occasion des 25 ans de
partenariat stratégique France-Inde
Pour marquer cet événement, ce n’est pas moins de 3 Rafale C de
l’Indian Air Force qui ont défilé escortés par 1 Rafale C français du
30° escadron de Chasse derrière la Patrouille de France qui a
ouvert le défilé aérien.
La coopération bilatérale entre l’Indian Air Force et l’armée de l’Air
et de l’Espace, qui a vu le jour en 1953, est un volet essentiel du
pilier défense du partenariat stratégique franco-indien.
Au cours de l’année 2022, les aviateurs français et indiens ont eu
l’occasion à deux reprises de travailler ensemble.
En septembre 2022, à travers l’exercice « Volfa », ce n’est pas
moins de 1000 militaires issus de 7 nations alliées (dont l’Inde et la
France) qui ont été mobilisés pour mener des entrainements de
haute intensité.
Du 26 octobre au 12 novembre 2022, à l’occasion de l’exercice
«Garuda» (exercice de perfectionnement) 130 aviateurs, 5 Rafale
de la 30° escadre de chasse ainsi qu’un A330 Phénix MRTT ont pu
être projetés durant un mois afin de s’exercer aux côtés de l’IAF au
combat de haute intensité. Cet exercice leur a permis d’améliorer à
la fois leur connaissance mutuelle et de développer un haut degré
d’interopérabilité.

Rappel des cinq piliers du partenariat :
1.   Espace : Coopération entre le CNES et son homologue indien
ISRO depuis 1960.
2.     Défense : Première vente d’un avion de chasse en 1953
3.     Nucléaire civil
4.  Sécurité : Renseignement, cyber sécurité, lutte contre le
terrorisme.
5.      Sécurité maritime : Coopération depuis 2016.

QUELQUES ANNIVERSAIRES AU SEIN DES
UNITÉS DE L’AAE PRÉSENTES AU DÉFILÉ
AÉRIEN

90 bougies pour le Centre d’Expertise Aérienne
Militaire (CEAM)

Créé le 1er avril 1933, le CEAM est implanté sur la base aérienne 118
de Mont-de-Marsan et œuvre au service des unités opérationnelles
tant sur les avions que les moyens de navigation.
Le rôle de CEAM est également de « penser les guerres de demain »
en analysant notamment les modes d’actions en temps de guerre …
Il regroupe 39 unités réparties sur 13 sites de l’AAE, 813 militaires et
civils. 

70 ans de l’appellation « Patrouille de France » dite
la « Grande Dame »

L’histoire de ce fleuron parmi nos ambassadeurs remonte en fait à
1931 avec la première démonstration par des moniteurs de l'École de
perfectionnement au pilotage sur Morane-Saulnier MS-230 sur le
terrain d’Etampes-Mondésir ce qui lui valu l’appellation de «Patrouille
d’Etampes».
C’est en 1947 qu’est créée l’ « escadrille de présentation de l’armée
de l’Air » dirigée par le capitaine Perrier, ancien pilote de la Patrouille
d'Étampes.
Le 17 mai 1953, lors d’un meeting aérien sur la base d’Alger Maison-
Blanche l’Escadrille de Présentation de l’Armée de l’Air (EPAA) se fait
appeler pour la première fois la Patrouille de France (PAF) par le
commentateur du défilé Jacques Noetinger emporté par son
enthousiasme. Cette appellation fut officialisée en septembre de cette
même année.
La PAF a soufflé les 20 et 21 mai 2023, lors du meeting aérien
national de l’air qui s’est tenue sur la base aérienne de Salon-de-
Provence, ses 70 bougies.
La base aérienne 701 de Salon-de-Provence occupe une place
particulière dans l’histoire de la PAF. En effet, il s’agit de sa base de
rattachement depuis 1937.

Ouverture pour la 40ème année consécutive du
défilé avec la célèbre formation « Big Nine » par la
PAF

Cette année, le thème mis à l’honneur pour le défilé du 14 juillet,
que ce soit aérien ou des troupes à pied, était « LES FORCES
MORALES ». Comme l’armée de l’Air et de l’Espace nous l’a rappelé,
« l’unité morale et l’esprit de corps des aviateurs et aviatrices ainsi
que le lien inconditionnel que celle-ci possède avec ses frères
d’armes est indispensable. Cette unité permet à l’institution de
protéger les Français et les intérêts de la France en affrontant et
surmontant l’adversité. Au-delà des frontières, ces forces morales
se traduisent également par le soutien fort de ses alliés. Grâce à ses
engagements à l’étranger, l’armée de l’Air et de l’Espace renforce la
solidarité internationale. »
Si nous regardons les différentes nationalités des pilotes ayant
participé cette année au défilé aérien nous retrouvons l’Inde, le
Royaume-Uni et la Belgique. 

LES AUTRES PAYS PRÉSENTS PARTICIPANT
AU DÉFILÉ AÉRIEN. 

Il s’agit du passage emblématique de la
«Grande dame» sous les couleurs du drapeau
national qui ouvre le défilé aérien.

                          
                           


